

## **EL SUEÑO INTACTO DE LA CENTRODERECHA Y SUS DILEMAS DESPUÉS DE HABER GOBERNADO Y FRACASADO**

**Mariana Gené y Gabriel  
Vommaro, Siglo XXI, Buenos  
Aires, 2023. 320 páginas.**

Hacia finales del año 2019, la transformación político económica propuesta por la coalición de centro derecha Cambiemos, que se inició con la victoria electoral de 2015, había llegado a su fin. Luego de cuatro años de gestión a nivel nacional, comenzaron los balances de los logros alcanzados y las dificultades atravesadas, y los reajustes al interior de los partidos que la conformaban. En el contexto actual, donde hay un crecimiento en la identificación con la derecha por parte del electorado, y consecuentemente, una diversificación de opciones partidarias orientadas a este sector del espectro político, el libro de Mariana Gené y Gabriel Vommaro nos aportan una mirada reflexiva y analítica del gobierno nacional de Cambiemos, así como de sus aprendizajes y limitaciones para construir un nuevo proyecto de gobierno, bajo el sello Juntos por el Cambio.

“En la derrota, hicieron negocio”, como se propone al terminar el primer capítulo del libro, una frase ilustrativa que marca el recorrido de los autores y que culmina con la consolidación de una coalición de centroderecha que, en su disputa por el poder con el espacio del peronismo, alumbró su nueva oportunidad de alcanzar el gobierno nacional. Los autores analizan dos bloques temáticos, por un lado, está enfocado

en analizar los distintos partidos e integrantes de la coalición, las configuraciones y dinámicas que se establecieron en su interior y la construcción y consolidación de la fuerza durante el transcurso de la gestión. Un segundo bloque aborda las coaliciones económico-sociales de apoyo y de bloqueo, las dificultades y limitaciones que atravesó Cambiemos, así como las posibilidades que se abrieron para los integrantes de la coalición.

Antes de realizar el recorrido por estos dos ejes temáticos, Gené y Vommaro identifican en un primer capítulo los alcances del “cambio” propuesto por Cambiemos. Al iniciar el gobierno en el año 2015, la gestión contaba con el impulso de la “modernización” económica y social buscada, pero que prontamente atravesó dificultades, especialmente por los resultados negativos en materia económica. En la disputa por la forma e intensidad en las que se debían llevar a cabo las reformas protagonizadas por los partidarios del “gradualismo” y los partidarios del “shock”, el gobierno decidió mantener la gobernabilidad aplazando las reformas estructurales y las políticas más drásticas de reducción del gasto social. Esto marcó para muchos, e inclusive para el propio Mauricio Macri, una de las principales autocríticas retrospectivas, que los autores señalan junto con otros fracasos como las dificultades estructurales para aplicar una agenda reformista y los magros resultados en materia económica.

Los autores recorren las distintas facciones que integraron la coalición: radicales, peronistas del PRO y el propio crecimiento del PRO por su paso por el poder. En los primeros capítu-

los, el debate principal se da sobre el problema de la sucesión de liderazgos y la supervivencia del radicalismo; los autores señalan que el primero no quedó saldado a pesar de su paso por el gobierno nacional, aunque sí consideran un saldo positivo para el fortalecimiento del partido, con respecto al segundo punto. Sobre el rol de los peronistas del PRO, la discusión al interior del partido giró en torno al lugar y representación que les otorgaban. De esta forma, luego de la derrota de 2019, se disputaron posiciones que abogaron por una ampliación de las bases electorales para poder llevar a cabo un proyecto de reformas, y otras (como la sostenida por el mismo Macri y su círculo íntimo), en la cual veía al peronismo como riesgoso para la coalición. En el último eje, las transformaciones de mayor importancia estuvieron ligadas a las elecciones de 2019, en las cuales se produjo un debilitamiento de la figura de liderazgo exclusivo de Macri y por ende un debilitamiento de la verticalidad en la toma de decisión que había caracterizado al PRO. Sin embargo, el partido también creció en su paso por el gobierno nacional y se consolidó ideológicamente en búsqueda de su reformismo promercado. Además, las marchas del “Sí, se puede”, lograron una fidelización militante, obteniendo una identidad cristalizada y consolidada para el PRO.

En el segundo bloque temático se abordan las dificultades en las relaciones entre el PRO y el mundo empresarial. La principal problemática que atravesó el partido para construir una fuerza partidaria que le permitiera la participación de empresarios que se “meten en política”, y también al mundo

empresarial como unidad organizada, fue la ausencia de un poder corporativo del sector, es decir, de la posibilidad de establecer de relaciones duraderas y coordinadas. Por otro lado, también se analiza uno de los desafíos del gobierno: la relación con los sectores populares y las disputas que surgieron al interior de la coalición sobre cómo manejar la cuestión social. Las posiciones más duras, partidarias de la represión de la protesta y desarticulación de la política social, convivieron con aquellas que privilegiaban la paz social, y en mayor medida fue esta última la que tuvo un rol más protagónico a través del ministerio de Desarrollo Social. Como consecuencia de las luchas por la orientación de la política social, la coalición pagó un costo político alto, que permitió fortalecerse y unificar las fuerzas de la oposición.

Tras haber realizado un recorrido por los ejes del libro y repasado en los aspectos de la “derrota” y del “negocio” de Cambiemos, los autores nos plantean algunos interrogantes aún no resueltos. Este aporte estudia la experiencia de gobierno, sus alianzas partidarias y sociales y propone una lectura sobre su futuro en un nuevo escenario. El contexto actual resulta más favorable para la coalición que el del año 2015, ya que se mejoraron las condiciones político-económicas para las reformas de corte liberal, el arco político discursivo se orienta hacia la derecha y, con la experiencia del gobierno del Frente de Todos, el peronismo se encuentra debilitado. Los autores señalan que a pesar de la centralidad de posiciones de derecha en el tablero político y electoral, aún quedan dilemas por resolver a la coalición si quie-

re llevar a cabo su proyecto político de reformas liberales promercado: la sucesión del liderazgo de Mauricio Macri, la ampliación o concentración de las bases de apoyo, la orientación que tomará en caso de ganar las elec-

ciones respecto a la política social y la reforma liberal y si intentará lograr un corporativismo empresarial para la consolidación de las relaciones entre coalición política y su coalición socioeconómica.

*Paula Sturm*